ESTADO ISLÁMICO

La irrupción del grupo terrorista en la escena internacional ha cambiado la realidad occidental y obliga a plantearse cómo acabar con estos fundamentalistas musulmanes y su interpretación radical del islam

Miguel Ángel Ballesteros «Ningún país está a salvo del terrorismo del Daesh»

ENTREVISTA

Este experto afirma que los países musulmanes y los occidentales deben disponer de estrategias contra la radicalización, y por ello deben compartir experiencias y colaborar

Ha declarado que el Estado Islámico es la amenaza más importante desde la II Guerra Mundial. ¿Qué raíces y características tiene este grupo terrorista?

El origen del Daesh (acrónimo en árabe del Estado Islámico) es Al Qaeda, de donde fue expulsado por las grandes discrepancias en las estrategias utilizadas por ambas organizaciones. No se limita a cometer atentados para debilitar a los gobiernos que ellos consideran enemigos, sino que procura la ocupación de territorios y

el sometimiento de sus habitantes por el terror, a la vez que aprovecha todos los recursos, humanos y materiales, que llega a controlar.

¿Se le puede considerar algo más que un grupo terrorista? Es un grupo terrorista envuelto

bajo el mando de un califato, con los poderes de un pseudoestado que es muy atractivo a los combatientes extranieros que llegan a ver en el califa Ibrahim al imán que unirá a todos los musulmanes. ¿Se podría hacer algo útil en el plano ideológico y político para combatir el terrorismo islámico? Es necesario que tanto los países musulmanes como los occidentales dispongan de estrategias contra la radicalización. El intercambio de experiencias y la colaboración entre países occidentales y musulmanes es de gran in-

¿Por qué se radicalizan los yihadistas europeos?

Cada caso es diferente. Con frecuencia se trata de jóvenes de la segunda generación de musulmanes nacidos y formados en la UE, que sin embargo se sienten desarraigados. Sus padres se integraron por la vía laboral, pero ellos están en paro o con empleo precario, como muchos otros jóvenes de su edad, pero algunos, una minoría, buscan reconocimiento entre los yihadistas. Su escasa formación facilita su manipulación y favorece su radicalización.

¿Cuáles son sus mayores amenazas?

El Daesh dispone de armas y de terroristas que han aprendido a utilizarlas en Siria o Iraq, y que han llegado a combatir y matar. Incluso en Siria han llegado a utilizar armas químicas básicas y eso aumenta su peligro potencial. ¿España está bien preparada para afrontar este terrorismo?

España está demostrando en los últimos años su eficacia policial

EL PERFIL



ARÁNZAZU NAVARR

Miguel Á. Ballesteros.

General de Brigada de Artillería, desde abril de 2009 es general director del Instituto Español de Estudios Estratégicos. Premio Extraordinario 2015 por la Facultad de Ciencias Políticas de Madrid y diplomado en Estado Mayor. Autor de 31 libros y monografías, colabora en los diarios 'ABC' y 'El País'.

en esta lucha pero ningún país está enteramente a salvo. La lucha contra el terrorismo requiere la colaboración internacional y actuar tanto dentro del territorio nacional como fuera de nuestras fronteras. El atentado del 13 de noviembre en París fue preparado en Bélgica, los atentados en Túnez se han organizado en Li-

bia. El Daesh ha adquirido su poder terrorista en los territorios que controla en Siria, Iraq o Libia, que entre otros efectos ha provocado que millones de personas hayan tenido que huir de sus casas. La seguridad interior y la exterior están íntimamente relacionadas. Las Fuerzas Armadas españolas están implicadas en diez misiones internacionales que contribuyen a la lucha contra el terrorismo internacional.

¿Son los bombardeos la solución al Estado Islámico, como algunos defienden, o hay otras vías? Es necesario desalojar al Daesh de los territorios que tanto poder le han otorgado. Para ello son imprescindibles los bombardeos de sus posiciones, pero también es necesario que simultáneamente tropas de a pie luchen para recuperar esos territorios.

¿Quiénes financian y dan apoyo al terrorismo islámico?

La financiación de Al Qaeda se ha basado en el dinero que le enviaban sus simpatizantes, pero el Daesh se financia con la recaudación de impuestos en sus territorios, con la venta en el mercado negro de petróleo y de antigüedades. Dispone probablemente de depósitos por valor de más de 1.580 millones de euros.

CONCHA ROLDÁN

Jaume Flaquer «El reformismo modernista islámico acabará imponiéndose a medio plazo»

ENTREVISTA

Para este sacerdote, no hay que dudar de que el islam en Europa sabrá responder a los desafíos de la modernidad sin que esto signifique una asimilación cultural

Ciertos estudiosos dicen que cualquier solución al yihadismo requiere revisar la dimensión belicista de los textos sagrados. ¿Lo comparte?

El islam nace en un contexto de gran conflictividad. La historiografía islámica describe la oposición de numerosas tribus paganas o judías al liderazgo que el profeta Mahoma trata de establecer desde Medina a partir de 622. Mahoma organiza decenas de campañas militares. Esta conflictividad ha quedado plasmada en

el Corán. Después de su muerte, las conquistas y las divisiones internas marcaron también al islam naciente. Lo que hace el yihadismo es proyectar aquel tiempo sobre el nuestro e identificar aquellos enemigos con otros nuevos de hoy.

¿Se puede acomodar el mundo islámico a Europa?

Si hay musulmanes que lo hacen sin conflictos de conciencia, no podemos dudar de que el islam en su conjunto también sabrá responder a los desafíos de la modernidad sin que signifique una asimilación cultural.

¿El principal problema hoy del islam es la ley islámica?

Aunque el Estado Islámico pueda generar terror, me preocupa relativamente poco porque el terrorismo es masivamente rechazado por el islam de todo el mundo. Me preocupan los intentos de difundir la aplicación estricta de la ley que se hace desde el Golfo.

¿La ley islámica es el corsé del presente?

Muchos musulmanes rechazan la modernidad porque dicen: Mahoma recibió como revelación la última Ley divina. Si aceptásemos una ley posterior estaríamos diciendo que no es el último profeta. Estos musulmanes confunden ley islámica con concreciones jurídicas. En realidad, la poligamia, la lapidación para adúlteros, la pena de muerte para homosexuales... son concreciones jurídicas medievales a partir de una interpretación concreta de la ley islámica.

¿Qué busca el reformismo modernista islámico?

Precisamente propone revisitar los textos fundacionales, el Corán y la Sunna (relatos sobre la vida y las decisiones del profeta Mahoma) para desenmascarar esta confusión. Reinterpretar estos textos para obtener concreciones jurídicas adaptadas al

EL PERFIL



A. NAVARR

Jaume Flaquer.

Licenciado en Filosofía por la Universidad de Barcelona, es también licenciado en Teología por el Centro Sèvres de París y doctorado en Estudios Islámicos por el EPHE (Sorbona de París). Jesuita, es responsable del Área Teológica de Cristianismo y Justicia y profesor en la Facultad de Teología de Cataluña.

mundo de hoy no es cambiar la ley islámica sino extraer su verdad para nuestro tiempo.

¿Tiene seguidores para imponerse a los tradicionalistas?

Aunque probablemente siempre habrá grupos fundamentalistas, con cada atentado terrorista se suman muchos a la causa del reformismo. Ellos acabarán impo-

niéndose a medio o a largo plazo. ¿Hay un esfuerzo jurídico interpretativo que permita una legislación favorable a las mujeres?

La legislación marroquí ha progresado en la necesidad de que la mujer deba dar el consentimiento para que el marido pueda casarse con una segunda mujer, y en que el obligatorio tutor masculino (padre, hermano...) que antes decidía con quién tenía que casarse la mujer ahora sea menos determinante. Pero no es suficiente. Por ello, algunos se esfuerzan en releer el versículo C.4,3 interpretando que el Corán limita la poligamia a casos de madres viudas con hijos y que apunta a la monogamia, al exigir (v no solo aconsejar) al marido un trato igualitario con sus mujeres.

¿Qué dice el islam respecto de la violencia y la paz?

Aunque el islam no se habría expandido con la misma rapidez sin tomar las armas, hoy se rige por la legítima defensa y por un concepto de justicia basado en la ley del talión, pero teniendo el perdón como un valor superior. Se subraya que islam y salam (paz) comparten la misma raíz, y que casi todos los capítulos del Corán empiezan subrayando la misericordia de Dios.

C. ROLDÁN